

令和3年度第1回尾張旭市公民館運営審議会会議録

- 1 開催日時
令和3年7月16日（金）
開会 午前10時00分
閉会 午前11時30分
- 2 開催場所
中央公民館 3階 303会議室
- 3 出席委員
改田世保子、田中悦子、森下眞美、小原洋子、田中末男、佐野安伸、秋田芳忠、林秀和、浅野憲治
9名
- 4 欠席委員 3名
- 5 傍聴者数 0名
- 6 出席した事務局職員
教育部長 三浦 明
生涯学習課長兼公民館長 坂田みどり、公民館係長 戸田慎也、公民館係主査 大橋亜紀子、公民館係主査 寺尾高美
- 7 議題等
 - (1) 報告事項
 - ア 令和2年度公民館事業実施結果について
 - イ 令和3年度公民館事業実施状況及び計画について
 - ウ 新型コロナウイルス対策の取り組みについて
 - (2) その他
 - ア コミュニティセンター宮浦会館の移管の検討について
 - イ コロナ禍での活動について
 - ウ 公民館まつりについて
- 8 会議の要旨

公 民 館 長	<p>ただいまの出席委員は、9名です。なお、柴田弘二委員、久野博行委員、新田美得委員の3名からは欠席の連絡をいただいております。</p> <p>尾張旭市立公民館の管理運営に関する規則 第17条にあります「委員の過半数」の要件を満たしておりますので。ただいまから、令和3年度第1回尾張旭市公民館運営審議会を始めさせていただきます。</p> <p>今回、6月1日付けで、公民館運営審議会委員の改選がございましたので、新しい委員長が決まるまで、公民館長の坂田が進行を担当させていただきます。よろしくお願いたします。</p> <p>なお、この審議会は会議公開制度により公開となっております。会議の傍聴とホームページ等による会議録の公開が行われますので、ご承知置きいただきますようお願いいたします。</p> <p>それでは、最初に教育部長から、ご挨拶申し上げます。</p>
教 育 部 長	(教育部長あいさつ)
公 民 館 長	<p>ありがとうございました。</p> <p>それでは、次第の2、「委員及び事務局の紹介」を行います。名簿をご用意ください。</p> <p>今回は、委員改選後の初めての会議ですので、委員の皆さまには、自己紹介をお願いいたします。</p> <p>紹介の際は、着席したまま、所属団体とお名前をお伝えいただければ結構でございます。改田（かいだ）委員の方から、お座りの順に簡単に自己紹介をお願いしたいと思います。</p>
各 委 員	(委員自己紹介)
公 民 館 長	<p>ありがとうございました。</p> <p>続きまして、事務局職員を紹介いたします。</p> <p>先ほど挨拶いたしました教育部長を除き、事務局も自己紹介をさせていただきます。</p>
事 務 局	(事務局自己紹介)
公 民 館 長	<p>それでは、議事に入る前に、新しく委員になられた方がお見えになりますので、公民館運営審議会の役割等について簡単に説明させていただきます。</p> <p>公民館運営審議会は、「社会教育法」及び「尾張旭市立公民館の設置及び管理に関する条例」の規定に基づいて設置されており、公民館長の諮問に応じて、公民館における各種の事業の企画実施について、調査審議していただくことを設置目的としています。</p> <p>委員は、学校教育及び社会教育の関係者及び学識経験者等の中から教育委員会が12名の方を委嘱させていただきました。うち2名の方は、公募によって選ばれた委員さん</p>

	<p>です。</p> <p>また、任期は令和3年6月1日から令和5年5月31日までの2年間でお願いをしております。</p> <p>会議の進め方でございますが、このあと委員長が決定しましたら、委員長が議長となって議事を進めていただき、出席委員の過半数で議決をしていただきます。</p>
公 民 館 長	<p>次に、次第の3、「委員長・副委員長の選出」を行います。</p> <p>公民館運営審議会の委員長・副委員長は、尾張旭市立公民館の管理運営に関する規則 第15条の規定により、委員の互選によることとされております。</p> <p>まず始めに、委員長の選出ですが、どなたか立候補、又はご推薦いただける方はいらっしゃいますでしょうか。</p>
林 委 員	<p>尾張旭市地域婦人団体連絡協議会で御活躍されており、当審議会でもこれまで副委員長をされておりました、田中悦子さんを委員長に推薦します。</p>
公 民 館 長	<p>ただいま、林委員より委員長に田中委員を御推薦していただきましたが、ほかにございますか。</p> <p>ほかにはないようですので、田中委員に委員長をお願いすることで御異議ございませんか。御異議がなければ、拍手をもって御賛同いただけますでしょうか。</p>
委 員	(拍手)
公 民 館 長	<p>異議なしということでお認めをいただきましたので、田中さんに委員長をお願いすることにいたします。</p> <p>このあとは田中委員に委員長席にお座りいただきまして、一言御挨拶をいただいた後、議事を進めていただきますので、よろしくお願いいいたします。</p>
田 中 委 員 長	<p>(就任あいさつ)</p> <p>続きまして、副委員長の選出ですが、先ほど事務局から説明があったとおり、委員の互選によることとされております。</p> <p>副委員長の選出については、どのような方法がよろしいでしょうか。</p>
林 委 員	<p>委員長に一任が良いと思います。</p>
田 中 委 員 長	<p>委員長に一任の提案をいただきましたが、ほかに御意見はございますか。</p> <p>ほかに御意見がないようですので、私から副委員長を指名させていただきますのでよろしいでしょうか。</p>

委 員	(異議なし)
田 中 委 員 長	それでは、副委員長には、本日欠席されてみえますが、尾張旭市スポーツ協会からの代表であり、前委員長でもございます、御経験も豊富な久野博行委員を指名させていただきます。
田 中 委 員 長	それでは、議事に入らせていただきます。 本日の委員会は、報告事項が3つと、その他の事項が3つとなっております。 まずは、次第の4、報告事項 「(1) 令和2年度公民館事業の実施結果について」事務局から説明してください。
事 務 局	「(1) 令和2年度公民館事業の実施結果について」 資料に基づき説明
田 中 委 員 長	ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。 (特になし) ご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(2) 令和3年度公民館事業の実施状況及び計画について」事務局から説明してください。
事 務 局	「(2) 令和3年度公民館事業の実施状況及び計画について」 資料に基づき説明
田 中 委 員 長	ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。
秋 田 委 員	中央公民館及び地区公民館の高速通信ネットワーク整備ですが、これが整備されると、中央公民館と地区公民館で回線が結ばれて、利用できるということですか。
事 務 局	タブレットを用意しまして、オンラインで動画でのやりとりや、カメラを通してのやりとりができるようにはしていきたいと思っています。
秋 田 委 員	具体的にはどんな感じですか。利用者同士ができるということですか？
事 務 局	今の回線は、光回線ではないものですから、動画を見るにはスピードが遅いです。光回線になると、例えばですが、サークルの方が、ご自宅と公民館にいて、違う場所にいても一緒にサークル活動ができるということが、ゆくゆくはできるようになるのかなと思います。 なかなかすぐにはできないかもしれませんので、まずはオンライン講座を行う。例えば、中央公民館で講師の方が説明さ

	<p>れて、なかなか中央公民館に行けない方が、地区公民館のある部屋で受講するということから進めていけたらなと思っています。</p>
公 民 館 長	<p>簡単に言えば、中央公民館と地区公民館の間で、インターネットを使えるようにしようということです。</p> <p>現在、中央公民館の1階の一部の部屋がインターネットを使えるようになっていますが、容量が小さいため、多くの人々が一度に繋げることができません。</p> <p>高速通信ネットワーク整備をすると、光回線につながりますので、滑らかな動画が見られるようになります。それを地区公民館にも整備します。</p> <p>この高速ネットワークを使って、例えば中央公民館で行っている講座を地区公民館でも受講できるというような事業から始めていきたいと考えております。他にも、将来的には、文化会館での発表会等を地区公民館で見るということもできるかと思えます。</p> <p>ただ、市としても利用方法等について、研究しながら進めて行くこととなりますので、公民館利用者の皆様には、段階を踏んで利用可能な状態にしていけたらと考えております。</p>
佐 野 委 員	<p>追加の質問ですが、今ですと Wi-Fi を使えるのは中央公民館の1階の部屋だけですね。情報コンセントボックスが各部屋に整備されるとのことですが、Wi-Fi は使えないですか。</p>
公 民 館 長	<p>情報コンセントボックスに Wi-Fi の機械をつなげば、その部屋は無線で使えるようになります。</p>
佐 野 委 員	<p>整備される全ての部屋に Wi-Fi を整備するという予定はないのですか。例えば、活動において、インターネットを使って、皆で一緒に見ることができると思ったのですが。</p>
公 民 館 長	<p>Wi-Fi ルーターの貸し出しを行う予定です。情報コンセントボックスが整備された部屋では、Wi-Fi ルーターを接続すれば、インターネットの画面を皆で一緒に見ることができません。</p>
秋 田 委 員	<p>1階の部屋の状態が増えるということですか。</p>
公 民 館 長	<p>はい、そうです。回線速度の速いものが使えます。</p>
秋 田 委 員	<p>公民館で音楽活動をしています。私たちの仲間も、他の公民館利用者も、だんだん高齢者が多くなっています。家庭のトイレでは、ウォシュレットがかなり普及しているので、多目的トイレだけでもウォシュレットをつけるという計画はないでしょうか。</p>

公 民 館 長	<p>トイレの改修の要望があるということは重々承知しておりますので、今後進めて行けるように努力してまいります。よろしく願いいたします。</p>
田 中 委 員 長	<p>他によろしいですか。</p> <p>(特になし)</p> <p>他にご意見、ご質問もないようですので、続きまして、報告事項「(3) 新型コロナウイルス対策の取り組みについて」事務局から説明してください。</p>
事 務 局	<p>それでは、資料5をご覧ください。</p> <p>新型コロナウイルス対策の取り組みについて、この表は、上から「中央公民館と地区公民館」「図書館」「文化会館と体育施設(総合体育館、屋外体育施設)」の開館状況を令和2年3月から現在に至るまでまとめた資料となっています。</p> <p>新型コロナウイルス感染症に対する対応方針は、国・県の方針を受けて、市の新型コロナウイルス感染症対策本部で決定しております。</p> <p>公民館を含む社会教育施設では、この大枠を遵守するとともに、施設ごと、活動団体ごとに、「ガイドライン」が出されていますので、これに基づくほか、社会教育施設の所管課で情報共有会を開催し、対策の共有や制限解除の調整を行っています。</p> <p>現在は、3度目の緊急事態宣言が解除され、7月11日までの「まん延防止等重点措置」も解除されました。資料には掲載しておりませんが、7月12日から8月11日までは「愛知県嚴重警戒措置」となり、引き続き、21時閉館、定員の50%となっております。緊急事態宣言中の講座等は、中止または延期の対策をとっておりましたが6月21日の解除後は再開しております。</p> <p>今後も、感染予防対策に取り組むと共に、市民の皆さんへの意識啓発や注意喚起等も行いながら、公民館の役割を果たしていきたいと考えております。</p>
田 中 委 員 長	<p>ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。</p>
森 下 委 員	<p>各校区のみ子ネットも公民館を利用していますが、昨年4月1日から5月31日までが休館になり、その頃はちょうど総会の資料の準備が始まる時でした。</p> <p>そのあと、開館時間が午後8時までになった時に、印刷をしたい時に、何時くらいまでに終わらせればいいのか話題になり、30分くらい前ならいいかと話していたのですが、実際には断られたという話を聞きましたので、その点ほど</p>

	うでしょうか。
公 民 館 長	<p>地区公民館で、閉館30分前に行ったら、印刷を断られたということですね。はっきりしたやり取りがわからないので申し訳ないですが、午後7時半に印刷に来られたが、閉館時間の午後8時までには終わらないと判断して、お断りしたのではないかなと思います。</p> <p>夜の勤務は、市職員ではなくシルバー人材センター職員が配置されています。今回の場合、シルバー人材センター職員の勤務時間は午後8時までとなっており、それ以降の時間は委託契約外の時間となります。</p> <p>少しの枚数だったら大丈夫だったかもしれませんが、その辺りがネックだったのかもしれない。</p>
森 下 委 員	少しの枚数であれば、問題ないということですね。
公 民 館 長	そうです。
田 中 委 員 長	<p>他によろしいですか。</p> <p>(特になし)</p> <p>他にご意見、ご質問もないようですので、以上で報告事項を終わります。続きまして、5その他「(1) コミュニティセンター宮浦会館の移管の検討について」事務局から説明してください。</p>
事 務 局	「(1) コミュニティセンター宮浦会館の移管の検討について」資料に基づき説明
田 中 委 員 長	<p>ただいまの説明について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。</p> <p>委員の皆様で、宮浦会館をご利用されている方はみえますか。私からお話してよろしいでしょうか。</p> <p>婦人会では、宮浦会館をリズム体操で利用しております。以前は、中央公民館の軽運動場を利用しておりましたが、抽選で申し込んでも当たらない。毎月1日に先着順でとるために並んでも予約が取れません。そのため最近は、宮浦会館の研修室を利用しています。</p> <p>研修室をリズム体操で利用するので、まず始めに並んでいる机を移動させて、終わった後は並べ直してアルコールで拭いて帰ります。それ自体はたいしたことではないのですが、もう少し移動させやすい机だといいなと思います。予算の都合もあることですので、意見のひとつとしてお願いしたいと思います。</p> <p>また、宮浦会館の生活改善室では味噌作りが盛んです。古くはなっていますが、味噌発酵機があったり、業務用のガス</p>

	<p>レンジがあつたりして、他市の方からは、そのような設備があつて羨ましいということも聞いています。</p> <p>若い方たちも興味を持って味噌づくりに参加されており、12月から3月までの間は、部屋の予約に苦勞するほど盛況だそうです。このような人気の事業がなくなるというのはもったいないことです。できれば古くなった備品を交換し、継続していただけるとありがたいと思います。</p> <p>生活改善室は床が土間になっていて、使った後に水で洗い流せます。大鍋で大量の調理もできるということで、災害があつた場合に、利用できるのではないかと聞いております。</p> <p>移管というのは、市役所の中だけのことであり、利用者にとっては、あまり関係ないと思います。どの部署が責任を持っていただいても、これまで同様に使わせていただければありがたいし、使いやすいように古いものを更新してもらうことが利用者の希望であると思います。</p>
公 民 館 長	<p>資料や今のお話の中にもありましたが、宮浦会館は他の公民館とは少し違う施設になっております。</p> <p>生涯学習課に移管するにあたっては、今までのような農業振興に特化した施設ではなくて、生涯学習活動の場として利用することになります。</p> <p>生涯学習活動の場としてより良い使い方ができないか、また、ご意見をいただきました設備等の更新の検討などしながら、移管を進めていきたいと思つています。よろしくお願ひします。</p>
秋 田 委 員	<p>スケジュールを見ていると、令和4年4月に生涯学習課に移管ということで、先ほどの高速通信ネットワーク整備は、宮浦会館については含まれていないですか。</p>
公 民 館 長	<p>含まれておりませんので、今後、移管の手続きを進めていく中で、要望していきたいと考えております。</p>
田 中 委 員 長	<p>他によろしいですか。</p> <p>(特になし)</p> <p>ご意見もないようですので、続きまして、「5 その他(2) コロナ禍の活動について」説明をお願いします。</p>
事 務 局	<p>新型コロナウイルスによる令和2年3月の緊急事態宣言に伴う全館休館が5月末となり、その後は、開館時間の短縮が続き、委員の皆様におかれましては、日々の生活も含め、所属される団体やサークル活動などにおいて、制限のある生活をされてみえるかと思つています。</p> <p>せっかくこうしてお集まりいただいておりますので、皆様から、このコロナ禍における活動で、以前と変わったこと、お困りごと、工夫してみえることなど、生の声をお聞かせい</p>

	<p>ただきたく、本日の会議の項目に加えさせていただきます。現場の声として市内部にも情報提供ができたかと考えております。</p>
田中委員長	<p>ただいま、事務局から説明がありましたが、コロナ禍における活動で、気を付けていること、工夫していることはありましたら、ご意見を聞かせていただけますか。</p>
秋田委員	<p>あさひフレッシュサウンズは、ジャズのビッグバンドです。トランペット、トロンボーン、サクソなどの管楽器のため、息もたくさんだしますので、飛沫のこともあり、公民館利用のルールに沿って、30分に1回くらい休憩をとり、窓を開けて換気に努めています。その間は音を出すと他の部屋にも聞こえてしまうので、音を出さないよう活動しております。</p> <p>距離を取って活動することもルールの1つですが、離れると仲間の音が聞こえにくくなってしまいますので、その点では練習しづらいと思っております。</p> <p>練習にあたっては、30分に1回、5分程度休憩をとって換気に努めることが1番大切かなと思っております。</p> <p>通常204音楽室を使わせていただいておりますが、練習の前には机や椅子を端によせ、倉庫内に譜面台もありますので、使用して練習をしております。練習が終わりましたら、机や椅子を元にもどして、受付で借りたアルコールで消毒しています。消毒は、今までにはやらなかったことで、時間はかかりますが、練習ができるだけで非常にありがたいです。これからも気を付けてやっていきたいと思っております。</p>
森下委員	<p>地域活動連絡協議会も同様で、毎月理事会で中央公民館を利用していますが、毎回机と椅子の消毒をして、間隔をあけて、窓を開けて換気をよくして、会議を行っています。名簿に出席した人には名前を書いていただいて、終わったあともきちんと消毒をやっていきます。</p> <p>各校区のみ子ネットも各地区公民館を利用しますが、同じようにきちんとやっていただいております。</p> <p>お聞きしたいのですが、公民館で感染者がでたという話はないのですか？</p>
公民館長	<p>公民館内で感染したというような話しは、今のところありません。皆さんがきちんと予防していただいているからこそ、そういう事例がでないことだと思いますので、大変ありがたいことだと思っております。</p>
田中委員長	<p>マスク、手洗い、換気、アルコール消毒などみなさん気を付けていただいていると思いますが、活動後の反省会として、お茶飲んでお話ししようということが、全くできませんので、繋がりが薄れていくような気がして残念です。早くコロナが</p>

	<p>終息するといいなと思います。</p> <p>改田委員もいろいろ活動されていますが、何か気を付けていらっしゃることはございますか？</p>
改田委員	<p>文化協会としては、舞台での活動ほとんど中止です。</p> <p>展示部門は去年11月に市民展を開催しました。展示はその後何回か開催していますが、最初の市民展の時に比べたら、今はほとんどの人がマスクをつけていらっしゃいます。</p> <p>中央公民館や文化会館にはサーマルカメラがありますが、スカイワードあさひにはないです。</p> <p>また7月末に文化会館で芸術展があります。来場者全員にお名前を書いていただいて、その用紙を2週間管理して、それで何もでなければ廃棄という形をとらせていただきます。</p> <p>活動の後のお食事会やお茶会は控えています。飲食でマスクを取って、食べることが感染リスクを高めることかなと思っていますので、暗黙の了解になっています。以前は教室の後も必ずお茶会をしていましたが、今は終わったらすぐに解散しています。</p> <p>8月1日に文化会館あさひのホールで、詩吟同好会の発表会があります。コロナ禍での舞台発表は、文化協会としては初めてかと思っています。指定席での開催ということで、細心の注意を払って行うと思いますが、どのように実施されるのか見学にいこうと思っています。</p> <p>皆さん、ものすごく注意されていて、マスク着用はあたり前ですし、会の中から感染者がでないように頑張っています。</p>
田中委員長	<p>ワクチンを2回接種したからいい、もう大丈夫と勘違いされているかたも中にはいらっしゃいますよね。</p>
改田委員	<p>65才以上の方は、ほとんど2回接種して、もう大丈夫だと思っいらっしゃるかたも多いのではないのでしょうか。</p>
佐野委員	<p>ワクチンの話しがでましたが、65才以上の高齢者はおそらく大多数が接種済みだと思います。私の団体もそうですが公民館の利用者は接種された方が多いと思っています。ワクチンを2回接種すれば、かなり感染リスクが下がるというデータもあり、少しは良くなるのかなと思っています。</p> <p>公民館や市役所の職員で、市民と接する部署はワクチンを優先的に打つということはあるでしょうか。</p>
公民館長	<p>市役所職員や公民館職員の接種は進んでいるのか、ということですね。</p> <p>医療関係者等でない公務員は、普通の方々と同じになりますので、優先接種というのはありません。私は54才ですが、先日接種券の封筒が届き、予約を取ったところです。ですから若い職員は、今のところまだまだということになります。</p>

	<p>高齢者からワクチン接種が進み、公民館利用者も接種済みの方が増えていることをお聞きして、良かったと思いました。</p> <p>ただ、ワクチン接種したから感染しないということではないようです。インフルエンザのワクチン接種を思いだしていただくと、ワクチンを打ったから感染しないということではなくて、重症化しないということですから、ワクチンを接種したから、マスクを外していいということではありません。</p> <p>皆さんには利用後の部屋の消毒など、大変ご苦勞をおかけしておりますが、もう少しの間お願いしたいと思います。</p>
田中委員長	<p>他によろしいですか。</p> <p>(特になし)</p> <p>他にご意見もないようですので、続きまして、「5 その他 (3) 公民館まつりについて」事務局から説明してください。</p>
事務局	「5 その他 (3) 公民館まつりについて」資料に基づいて説明
田中委員長	ただいま、事務局から説明がありました。本来は、今年度から新たな取り組みを行いたかったが、会場が取れないので、舞台発表の部は新しい団体を加える方向で、作品展示の部は展示期間を長くすることから変えていくということですね。
事務局	そのとおりです。
田中委員長	委員の皆様、公民館まつりの新たな取り組みについて、ご意見、ご質問等がありましたらお願いいたします。
田中委員	確認ですが、令和2年度の舞台発表の部は収録させていただきオンエアされていましたが、展示のほうは延期と聞いていたのですが、中止に決まったのですか。
公民館長	昨年の実行委員会の中で、延期というお話しになりました。延期をする時期を5月くらいに想定していたのですが、5月には、また緊急事態宣言の発出となりました。次の時期に延期となると、秋になります。秋は市民展と重なってしまうことや、次の公民館まつりと近くなってしまうことから、今回は中止として、次回の公民館まつりの方に作品を出していただく形にさせていただけないかなと考えております。
田中委員	わかりました。
佐野委員	令和3年度の展示は、中央公民館展示ロビーで5週間の期間で、1週間に3、4団体ごとということは、予定としては、15団体から20団体をイメージしてみえるかと思えます。

	が、これまでは、何団体ぐらいが展示していたのですか。
事務局	そうですね。20団体前後ぐらいで実施していますので、この内容で収まるかなと考えております。
佐野委員	数字上は収まりますが、ロビーで4団体ぐらいが同時に展示するというのが、2つに分けて、2団体を展示するならわかりますが、イメージがわかりません。
事務局	展示ロビーのところに3団体、反対側の壁に地区公民館のご案内を掲示させていただいているスペースがあります。内容によってはそこも使えるかと思います。
公民館長	<p>展示の仕方については、研究しなくてはいけないのは確かだと思います。地区公民館のお知らせスペースと、展示ロビーも活用して、工夫できないかなと考えております。</p> <p>まずはどれだけの団体が展示をしていただけるかということを確認しないと、計画も立てられませんので、今後、アンケートをとりまして、この時期で展示ができるかどうかということを知りたいと思います。</p> <p>3月までではなく、4月に入ってしまうこともあるかもしれません。期間についても皆さんの参加希望を聞いてから決めさせていただきたいと思います。</p>
田中委員	展示ロビーを利用したことがあります。3、4団体というのは狭い。難しいと思いますよ。よく検討してください。
田中委員長	<p>他によろしいですか。</p> <p>(特になし)</p> <p>他にご意見、ご質問もないようですので、終了します。その他、事務局から連絡事項はありますか。</p>
事務局	<p>次回の公民館運営審議会につきましては、11月下旬から12月あたりを予定しております。</p> <p>10月に入りましたら、委員の皆様のご都合をお聞きしたいと思いますので、よろしくお願ひします。</p>
田中委員長	<p>全体を通して、何かご意見、ご質問等がありますか。</p> <p>(特になし)</p> <p>それでは、以上をもちまして、第1回公民館運営審議会を終了いたします。皆様、お疲れ様でした。</p>